

**Interpellation SVP-Fraktion:****«Aktuelle hohe Gefängnisbelegung und Auswirkungen auf die polizeiliche Arbeit**

Die Belegungszahlen der kantonalen Gefängnisse sind seit längerer Zeit sehr hoch. Gemäss dem Monitoring Justizvollzug (MJV) lag die durchschnittliche Belegung im Oktober 2025 bei 99 Prozent; in den Untersuchungsgefängnissen wird teilweise sogar eine Überbelegung ausgewiesen.

Sowohl Rückmeldungen aus den Vollzugseinrichtungen als auch aus dem Polizeialtag zeigen, dass diese Situation zunehmend zu betrieblichen Herausforderungen führt. Polizeiliche Einsätze, bei denen mehrere Festnahmen vorgesehen sind, können teilweise nicht wie geplant durchgeführt werden, weil keine geeigneten Haftplätze zur Verfügung stehen. Zudem kommt es vor, dass Personen, die im Fahndungssystem zur Verhaftung ausgeschrieben sind – insbesondere im Zusammenhang mit Bussenumwandlungen –, nach der Anhaltung wieder auf freien Fuss gesetzt werden müssen, da kurzfristig keine Haftkapazitäten bereitstehen.

Die Polizei wird in Ihrer Arbeit gehindert, rechtmässige Massnahmen konsequent durchzuführen, und das Vertrauen der Bevölkerung in die Durchsetzungsfähigkeit des Staates wird geschwächt.

Wir bitten die Regierung um die Beantwortung folgender Fragen:

1. Wie stellt sich die aktuelle Belegungssituation in den kantonalen Gefängnissen dar (inkl. Unterteilung nach Vollzugs- und Untersuchungsgefängnissen)?
2. Wie häufig musste die Polizei im Jahr 2025 geplante Aktionen verschieben, reduzieren oder gar absagen, weil keine freien Haftplätze zur Verfügung standen?
3. Wie viele Personen, welche mit einem Haftbefehl ausgeschrieben waren, mussten im selben Zeitraum aufgrund fehlender Kapazitäten wieder auf freien Fuss gesetzt werden?
4. Wo sind die Ursachen zu suchen, dass sich die Belegungssituation während eines Jahres so massiv verschärft haben?
5. Wie beurteilt die Regierung diese Situation im Hinblick auf die öffentliche Sicherheit sowie auf die gesetzlich vorgeschriebene Durchsetzung von Massnahmen?
6. Welche kurzfristigen Massnahmen plant die Regierung, um die angespannte Haftplatzsituation zu entschärfen?»